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令和３年度 町会・自治会振興特別委員会 活動報告 

 
 令和３年度中における町会・自治会振興特別委員会の活動状況について、本書のとおり報告します。 
 

令和４年３月３０日 
 

墨田区議会議長 
木 内   清 様 

町会・自治会振興特別委員長  
しもむら  緑   

 
１ 委員会の目的 

 町会・自治会の加入促進及び活動活性化に関する諸問題について、総合的に調査し対策を検

討する。 

 

２ 委員会の開会実績 

回 数 開会日時 調 査 内 容 

 
第１回 

 

令和３年 

５月２７日 

13：40～13：44 

１ 委員長の辞任許可について 
２ 委員長の互選について 
３ 副委員長の辞任許可について 
４ 副委員長の互選について 
５ 次回の委員会の開会日時について 

第２回 ６月９日 

15：41～15：51 

１ 令和３年度町会・自治会振興特別委員会運営方針について 
 
 

第３回 ７月９日 

10：00～10：31 

１ 昨年度の振り返りについて 
２ 全国市議会議長会及び東京都の動向について 
３ 町会・自治会の位置付け及び適正な支援について 
４ 今後の進め方について 

第４回 １０月２２日 

13：00～13：02 

１ 行政調査について 
２ 町会・自治会との意見交換会について 
 

オンライン 
行政調査 

１０月２２日 

13：15～14：41 

＊東京都立川市の取組に関するオンラインによる行政調査 
〔調査事項〕立川市自治会等を応援する条例の制定経緯及び関連

施策について 

意見交換会 １１月１５日 

18：00～19：55 

＊菊川三丁目町会、石原三丁目町会、本所二丁目町会及び京島

三丁目北町会の４町会の会長・副会長との意見交換会 
〔内 容〕１ 町会が抱える課題等について 
     ２ 各町会の特徴的な取組の紹介及び意見交換 
〔出席者〕菊川三丁目町会など４町会の会長・副会長 計７人 
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第５回 
令和４年 

１月１２日 

13：00～13：15 

１ 先進自治体の調査結果及び意見交換会の実施結果報告に

ついて 
２ 本委員会の今後の進め方について 
３ 次回の委員会の開会について 

第６回 ３月３０日 

17：38～17：44 

１ 令和３年度町会・自治会振興特別委員会活動報告について 
 
 

 

３ 各種実施状況 

項 目 実施状況 
先進自治体等への行政調査 ○ 
議会基本

条例関連 
１３条 委員間討議の実施 ○ 

議事堂以外での委員会開会  
区民等との意見交換会等の開催 ○ 

１４条 条例案の提出その他の政策立案及び政策提言の積極的な実施  
２０条 公聴会及び参考人制度の活用  

学識経験者等による専門的事項に関わる調査の実施  
議会のパブリック・コメントの実施  

２３条 委員会における研修会の開催  
≪実施概要≫ 
１ 先進自治体等への行政調査 
（１）東京都立川市（オンライン） 
  ・調査事項 立川市自治会等を応援する条例の制定経緯及び関連施策について 

・日  時 令和３年１０月２２日 午後１時１５分から午後２時４１分まで 
（２）東京都品川区（文書照会） 
  ・調査事項 品川区町会および自治会の活動活性化の推進に関する条例の制定及び関連施 
        策の実施状況について 
  ・備  考 令和３年１２月２７日照会、令和４年１月１２日委員会報告 
２ 委員間討議の実施 
  令和３年７月９日、町会・自治会の位置付け及び適正な支援の在り方について委員間討議を

行った。 
３ 区民等との意見交換会等の開催 
  菊川三丁目町会、石原三丁目町会、本所二丁目町会及び京島三丁目北町会の４町会の会長・

副会長との意見交換会 
  ・日  時 令和３年１１月１５日 午後６時から午後７時５５分まで 
  ・出 席 者 菊川三丁目町会など４町会の会長・副会長 計７人 

 
 
４ 委員長所見（今年度の委員会活動状況、次年度も本委員会を継続して設置する必要性など） 

 今年度は、「“すみだ”の地域力を担う町会・自治会に対して実効性ある支援策を」をテーマとし

て、昨年度に引き続きより多くの区民等の意見に耳を傾け、町会・自治会が抱える課題を整理し、

区として町会・自治会をどう位置付け、どのような支援が適正かを見極めた上で、実効性のある支

援策の構築を目指していくこととした。 
 令和３年７月、まずは昨年度の振り返りを行うとともに、全国市議会議長会及び都の動向につい

て調査を行った。また、町会・自治会の位置付け及び適正な支援の在り方について委員間討議を行
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った。その結果、「町会・自治会とは、住民自治の柱として地域コミュニティの中心を担う、区政

運営において重要な団体である」「町会・自治会における広報、啓発、加入促進といった公共性の

高い活動について、財政面も含めて必要な支援を講じていくことは当然である」との認識で合意し

た。 
 同年１０月、実効性のある支援策の構築について検討するに当たり、東京都立川市の「立川市自

治会等を応援する条例の制定経緯及び関連施策」について行政調査を行った。この行政調査は、新

型コロナウイルス感染症の拡大防止の観点から、本区議会では初めての試みとなるオンラインでの

実施となった。また、同年１２月には、東京都品川区の「品川区町会および自治会の活動活性化の

推進に関する条例の制定経緯及び関連施策」について、文書照会による行政調査も行った。 
同年１１月、菊川三丁目町会、石原三丁目町会、本所二丁目町会及び京島三丁目北町会の４町会

の会長・副会長との意見交換会を開催し、町会が抱える課題等として、特にマンション住民との関

係、町会会館の管理運営及び各町会の特徴的な取組について活発な議論を行った。この意見交換会

は、墨田区議会基本条例第１３条第５項の規定による「委員会における意見交換会」として初めて

開催したもので、今後の展開について、大いに期待するところである。この活発な意見交換を通じ

て、町会・自治会からの会員若しくは未加入の住民に対する情報発信の在り方についてなど、どの

町会・自治会もが共通して抱える課題について認識を新たにすることができた。なお、参加者から

は、「自分たちの町会の活動を発表することができ、今後の励みになった」「コロナ禍で他の町会が

どのように頑張っているのかを知れてよかった」という声も聞かれ、大変好評であったものと受け

止めている。区政の課題等を把握するという本来の目的はもちろんのこと、町会・自治会における

成功事例、先進事例等を共有し、活性化を促すことができたことは大きな成果でもあった。昨年来

のコロナ禍の影響により、当初の予定どおりの十分な委員会活動が行えたとは言い難い状況ではあ

るが、オンラインによる行政調査の実施や議会基本条例に基づく意見交換会の開催といった、本区

議会としての初めての試みに意欲的に取り組んでこられたことは、議会全体の活動の幅を広げるこ

とにもつながったことから、大変意義のある１年であったものと評価している。 
本委員会の委員長としては、これまでの２年間の活動内容を踏まえ、町会・自治会が抱える課題

解決のため、今後、墨田区協治（ガバナンス）推進条例、墨田区集合住宅条例等に基づく支援の実

施の可能性や、町会・自治会振興に関する新たな条例の制定又は既存条例の一部改正等について、

具体的な検討を行っていく必要があると考えており、本委員会が来年度も継続して設置されること

を強く望むものである。 


